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Есть три предусмотренных за-
коном способа избирать глав 
муниципальных образований, 
но все чаще приоритет отдает-
ся одному из них.

Отказ от всенародного голосо-
вания – уже не исключитель-
ный случай, а тенденция. В 

Магнитогорске о подобном вариан-
те на официальном уровне никогда 
не говорили, но есть регионы, где 
однозначно сделан выбор в поль-
зу «двуглавого» управления. При 
нем формальный руководитель 
выполняет, в основном, предста-
вительские функции и командует 
депутатским корпусом. Тот, кто по 
итогам конкурса сидит «на хозяй-
стве», реально заправляет всеми 
делами. Первыми, почти сто лет 
назад, до такой системы додума-
лись в Америке, потому и нарекли 
«младших» мэров на чужой манер 
– сити-менеджерами.

О таком же, как у них, триумфаль-
ном шествии по стране раньше 
говорили применительно к Со -
ветской власти. Для установления 
сити-менеджерской тоже имеются 
свои причины. Застрельщиками 
процесса, как правило, выступают 
губернаторы. С особой силой он 
набрал обороты, едва руководи-
телей регионов стали назначать, 
а не выбирать. Голосование за 
их кандидатуры в стенах Зако-
нодательных собраний больше 

похоже на формальное утверж-
дение, сколько бы ни убеждали в 
обратном. Губернские начальники, 
став звеном властной вертикали, 
естественно, пожелали продлить ее 
до следующего уровня. При этом не 
очень обращали внимание на то, 
что местное самоуправление долж-
но существовать автономно. Но 
какой хозяйственный вопрос, пусть 
даже местного значения, не станет 
политическим? Опять же, если тре-
буется делиться славой, а не очень 
хочется.

Во многих цен-
трах республик, 
краев и обла -
стей сложились 
непримиримые 
пары из губерна-
торов и мэров. 
Иные истории 
противостояния превращались в 
бесконечный сериал. В Екатеринбур-
ге недавний глава Аркадий Чернец-
кий, правивший уральской столицей 
восемнадцать лет, значительную 
часть срока вздорил с Эдуардом Рос-
селем и под конец – с Александром 
Мишариным. В борьбе с губер -
наторами еще дешево отделался, 
обменяв мэрское кресло на место 
в Совете Федерации. С противо-
стоянием руководителя Нижего-
родской области Валерия Шанцева  
и мэра Нижнего Новгорода Вадима 
Булавинова разбирались даже в ад-
министрации президента. Конфликт 

долго раскалывал региональное от-
деление партии власти, пока не при-
вел к отставке младшего по рангу. 
Глава Нижнего Новгорода отказался 
от всяких отступных и остался в роли 
рядового депутата местной думы.

Но чаще всего подобные стол-
кновения заканчивались совсем не 
мирно. Бунтарство архангельского 
градоначальника Александра Дон-
ского довело его до уголовного пре-
следования и приговора, пусть и с 
условным сроком. И подобных исто-

рий по стране – 
десятки. Однаж-
ды Обществен-
н а я  п а л а т а 
России взялась 
проанализиро-
вать, каким об-
разом покида-
ли посты главы 

муниципальных образований – от 
городов-миллионников до неболь-
ших населенных пунктов. Из ста с 
лишним случаев только единичные 
обходились без возбуждения дел. В 
основном − за превышение долж-
ностных полномочий, нецелевое 
расходование бюджетных денег и 
взятки. Некоторым вменяли в вину 
даже сексуальные домогательства, 
подлог документов об образовании 
и разрушение бульдозерами входа в 
зал игровых автоматов.

За преждевременной «кончиной» 
всенародно избранных немедленно 
следовало изменение устава и вве-

дение во власть наемных управляю-
щих. Фон для перезагрузки власти 
получался удобный. Избирателям 
давали понять, что они ошиблись в 
своем выборе − стало быть, пора до-
верить это право более искушенным. 
И еще один довод, призванный изме-
нить общественное мнение: прямое 
голосование не давало возможности 
отозвать проштрафившегося мэра, 
зато депутаты, утверждающие канди-
датуру сити-менеджера, всегда могут 
сделать обратный ход и спросить за 
содеянное по всей строгости.

Редкий месяц обходится без оче-
редной отставки, которая происходит 
при скандальных обстоятельствах. 
Одна из последних историй разво-
рачивалась в Волгограде, где губер-
натор Анатолий Бровко добивался 
увольнения главы областного центра 
Романа Гребенникова. Не сразу и 
вопреки общественному мнению 
продавил необходимое решение, 
но судебная тяжба по этому поводу 
еще не закончилась. Градоначальник 
добивается если уж не возвращения 
в кресло, так восстановления репу-
тации, подорванной обвинениями в 
бездействии.

Проторенной дорогой прошел не-
давно в Петропавловске-Камчатском 
Вячеслав Скворцов. Его из-за роста 
цен в сфере ЖКХ последовательно 
выводили из регионального отделе-
ния «Единой России», из партии во-
обще, а теперь уже – из власти. Если 
на далеком полуострове кресло для 
сити-менеджера только готовят, 
то в Благовещенске аналогичную 
замену дважды избранному мэру 
Александру Мигуле уже нашли. 
Его повторный срок правления 
длился не больше года и прервал-
ся по распоряжению губернатора 
Олега Кожемяки. В июне ждут 
перестановок во Владивостоке, где 
шатки позиции Игоря Пушкарева, 
которым недоволен руководитель 
Приморского края Сергей Дарькин. 
У дальневосточных губернаторов 
не так давно появился высокопо-
ставленный союзник – полпред 
президента в округе Виктор Ишаев. 
Он прямо заявил, что главы городов 
стали слишком самостоятельны и 
перестали работать, чем добавил 
сторонников идее не тратиться по-
пусту на выборы.

В целом, ситуация отдана на откуп 
региональным властям. В соседней 
Свердловской области планомерно, 
шаг за шагом, идут к отмене прямого 
голосования. При прежнем руковод-
стве Челябинской областью преоб-
ладало мнение, что сити-менеджеры 
не нужны. Сейчас южноуральский 
губернатор Михаил Юревич считает 
необходимым оставить прежний 
механизм лишь в сельских районах и 
малых городах, где избранный глава 
сам ответит перед населением за 
успехи и промахи.

Пока институт сити-менеджера 
действует в Челябинске, Озерске, 
Снежинске, Верхнем Уфалее и Миас-
се. По всему выходит, этот перечень 
не окончательный… 

ЮРИЙ ЛУКИН

 Сегодня в Москве начинает работать мавзолей Владимира Ленина, закрытый с 25 февраля на профилактику
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  Госдума
Платить учителям  
за результат
Завтра в Государственной Думе состоится отчет 
правительства о проделанной за год работе. Предсе-
датель правительства владимир Путин намерен рас-
сказать депутатам и о планах на предстоящий период. 
в частности, ожидается, что премьер сформулирует 
ряд новых инициатив в сфере образования. 

В их числе повышение статуса школьных учителей. Ситуа-
цию комментирует председатель Государственной Думы Борис 
Грызлов.

– Борис Вячеславович, на прошлой неделе вы обратились к 
Владимиру Путину с предложением принять конкретные ре-
шения для повышения статуса учителей. С чего, на ваш взгляд, 
нужно начинать?

– С зарплаты. Откладывать решение этой проблемы нельзя. 
Средняя зарплата по экономике сегодня составляет 21 тысячу 
рублей, в следующем году, по прогнозам Минэкономразвития, 
она превысит 26 тысяч рублей. А средняя зарплата учителей в 
большинстве регионов существенно ниже и почти не растет. 
А между тем именно школа, а точнее, учителя закладывают 
базовый фундамент знаний, на которых должна строиться 
экономика, в особенности инновационная.

В приемную Государственной Думы в 2010 году и в первом 
квартале 2011 года поступило более пяти тысяч обращений от 
работников образования. Повышение оплаты труда стоит там 
на первом месте. Кадры – серьезнейшая проблема школьного 
образования. Сегодня выпускники педагогических вузов не 
стремятся преподавать в школе. Профессия учителя перестала 
быть престижной. Решение о существенном повышении раз-
мера оплаты труда учителей должно быть принято уже в этом 
году. Первый шаг нужно сделать осенью – с первого сентября 
повысить среднюю зарплату школьных учителей как минимум 
на тридцать процентов.

Для того чтобы помочь регионам, предлагается направить 
из федерального бюджета в регионы субсидии, которые пой-
дут на приобретение школьного оборудования и развитие 
школьной инфраструктуры. В предстоящие два учебных года 
предполагается перечислить 120 миллиардов рублей. Субсидии 
будут предоставляться на принципах софинансирования. Вы-
свободившиеся за счет такой помощи региональные средства 
пойдут на повышение зарплат. Регионы должны будут повысить 
уровень заработной платы учителей не менее чем на тридцать 
процентов.

До конца весенней сессии Государственной Думы необходимо 
принять поправки в федеральный бюджет. Потребуется также 
обновить региональные программы модернизации образования.
Важно, чтобы к началу следующего учебного года деньги дошли 
до конкретных школ, до учителей. Но не хотелось бы, чтобы 
такое повышение стало очередной уравниловкой. Размер зар-
платы должен напрямую зависеть от качества работы учителя. 
Платить надо не за процесс, а за результат. В связи с этим во-
просам аттестации учителей будет уделено особое внимание. 
Компетентность и неравнодушное отношение к делу будут 
цениться превыше всего в современной российской школе.

  турция
«Всероссийская здравница»
турция стала безвизовой для граждан российской 
Федерации. анталью давно уже называют «всерос-
сийской здравницей», а теперь для этого еще больше 
оснований. 16 апреля вступило в силу соглашение о 
безвизовом режиме между россией и турцией. 

Для каникул на море или поездки на выходные в Стамбул 
нужен лишь загранпаспорт. В стране лукумов и кебабов можно 
гостить без визы 30 дней.

Турецкая виза и так не создавала особых проблем – ставили 
ее в аэропорту, сбор составлял 15 евро или 20 долларов. Но 
совсем без визы еще приятнее. Во-первых, туристы сэкономят 
время: не надо стоять в очереди к окошку за штампом – сразу 
на паспортный контроль. Во-вторых, чем отдавать 20 долларов 
на границе, лучше потратить их на сувениры. На семью лишняя 
сотня в кармане окажется.

Увы, экономию на отмене виз съедят цены на путевки – от-
дых в Турции подорожал процентов на 15–20 по сравнению с 
прошлым сезоном. Но туры на майские праздники в Анталью 
и Мармарис уже в дефиците.

Турция – самая любимая нашими туристами страна, в про-
шлом году там отдохнули 2 миллиона 367 тысяч россиян. А в 
2011 году турки надеются принять аж 4 миллиона гостей из 
России.

 форум
Высшая степень
сЕГоДня, 19 апреля, в Магнитогор-
ске взял старт большой научный 
форум – одиннадцатая междуна-
родная конференция молодых 
работников оао «ММК». 

В течение трех дней полторы сотни 
исследователей обсудят перспективы 
развития металлургии, внедрения в про-
изводство новых технологий, укрепления 
партнерских отношений.

Для гостей Магнитки из других го-
родов страны, Украины, Беларуси и 
Казахстана визит начнется с посещения 
цехов металлургического комбината и 
«круглого стола» молодежных лидеров 
предприятий. Затем в кадровом центре 
«Персонал» участники представят свои 
научные работы в четырнадцати секциях, 
соответствующих тематике докладов:  
металлургической, прокатной, энер-
гетической и других. Торжественное 
подведение итогов состоится в пятницу, 
когда в Левобережном Дворце культуры 
металлургов призеров и победителей кон-
ференции поздравят руководители ОАО 
«ММК» и его профсоюзного комитета. В 
программе пребывания иногородних де-
легатов также запланировано посещение 
социальных объектов меткомбината.

Напомним, научно-техническая кон-
ференция проводится на ММК с января 
текущего года. Победа на международном 
этапе является своего рода высшей сте-
пенью признания состоятельности про-
ектов. Однако самая серьезная экспертиза 
научным работам предстоит все же на 
производстве, с целью совершенствования 
которого они и создаются.

СемеН БодРов

Очарование душевной красоты

С мэрами браниться – 
только тешиться

Сорок региональных столиц  
отказались от прямых выборов

Большинство отставок 
сопровождается  
уголовным  
преследованием

В Челябинской области стартовал конкурс «Татарочка-2011»
МЕроПриятиЕ организовано Кон-
грессом татар области при поддерж-
ке региональных правительства и 
Законодательного собрания.

Конкурс призван показать много-
гранный образ татарской женщины, 
победительницами в нем станут не 

только красивые, но и духовно богатые 
представительницы прекрасного пола.

Первый отборочный тур конкурса «Тата-
рочка-2011» прошел в минувшую пятницу 
в Кунашаке, участие в нем приняли более 
двадцати девушек. Затем последуют от-
борочные туры в Магнитогорске, Троиц-
ке, Златоусте и Челябинске. В течение 
шести месяцев в рамках конкурса будет 
определена не только самая красивая, но 
и наиболее достойная представительница 
татарского народа, сочетающая в себе 
женское обаяние и привлекательность со 
знанием традиций и культуры, сообщает 
«Южноуральская панорама».

– Конкурс «Татарочка-2011» станет 
первым не только в истории нашего 
региона, но и в России. Данный проект 
уникален в том плане, что это не просто 
конкурс красоты в обыденном понима-
нии этого слова. Цель конкурса – пока-
зать гармонию внешней и внутренней 
красоты татарской женщины, показать 
ее духовное богатство, – говорит пред-
седатель исполкома Конгресса татар 
Челябинской области Лена Колеснико-
ва. – Этот проект станет толчком для 
татарской молодежи в изучении родного 

языка, а также будет определенным 
импульсом для тех людей, которые хотят 
приобщиться к татарской культуре, тра-
дициям, духовным ценностям.

Участницей конкурса «Татарочка-2011» 
может стать любая девушка от 20 до 
35 лет, причем чистоту национальности 
никто отслеживать не будет. По словам 
Лены Колесниковой, если девушка лю-
бит татарскую культуру и хочет познать 
азы татарского языка, прикоснуться к 
культурным и духовным ценностям татар, 
двери конкурса для нее открыты. Огра-
ничений по цвету волос, росту и весу не 
предусмотрено.

На ведущих телеканалах региона орга-

низуют регулярное SMS-голосование, од-
нако в ходе отборочных туров выбирать 
наиболее достойных будет компетентное 
жюри, в которое вошли представители 
татарской культуры: известные писатели, 
певцы, руководители национальных ан-
самблей, а также научные деятели.

Заместитель губернатора Челябин-
ской области Вадим Евдокимов высоко 
оценил активную работу конгресса на 
территории нашего региона, особо от-
метив при этом многонациональность 
нашего родного края: 

– Челябинская область является 
многонациональной, и радует, что такие 
проекты на ее территории возникают. 

Хорошо, что конкурс презентует не 
только женскую красоту, но возрождает 
национальную культуру, формирует вер-
ное отношение к национальному языку и 
демонстрирует уклад жизни татар.

Заместитель председателя Законо-
дательного собрания области Семен 
Мительман убежден, что конкурс «Татароч-
ка-2011» позволит жителям региона лучше 
познакомиться с татарской национальной 
культурой, историей жизни татар: 

– Национальной политике в Челябин-
ской области сегодня уделяется большое 
значение: создан и активно работает 
общественный совет по национальной 
политике в нашем регионе. Мы при-
ветствуем проведение в области такого 
мероприятия, потому что оно позволяет 
глубже понять корни национальной куль-
туры и помогает разобраться в истори-
ческих моментах на территории нашей 
области.

В ходе пяти отборочных туров конкурса 
«Татарочка-2011» будут определены 25 
участниц, которые пройдут в полуфинал. 
Он состоится в июне этого года в рамках 
ежегодного Сабантуя, национального 
праздника, который всегда с размахом 
отмечается на Южном Урале. В финал 
конкурса пройдут только семь наиболее 
достойных представительниц прекрасно-
го пола. Все участницы получат призы и 
подарки, а обладательница первого ме-
ста в конкурсе «Татарочка-2011» сядет за 
руль новенького авто, которое является 
главным призом этого проекта 

С противостоянием руководителя Нижегородской области Валерия Шанцева  
и мэра Нижнего Новгорода Вадима Булавинова  
разбирались даже в администрации президента

Митинг
22 апреля в 16 часов у монумента В. И. Ленину возле МГТУ 

имени Г. И. Носова состоится митинг, посвященный 141-й го-
довщине со дня рождения вождя рабочего класса и мирового 
пролетариата.

Горком КПРФ


